

"EL COITAO"

Su actitud

He aquí á *El COITAO* desalentado, cabizbajo; ha girado su vista en torno, y de cada grupo que yergui sus brazos al sonar de la misma canción, y bajo el flamear de la misma bandera, ha llegado hasta él, la misma aterradora interrogación, desde los cuatro puntos del horizonte.

En un principio apenas concebía la sujeción á un lema hermético, y alzó su voz, y dijo libremente su palabra.

Y ha aquí á *El COITAO* desalentado, cabizbajo: Acerca de darse cuenta de que estas pequeñas agrupaciones de banderas, han ido recogiendo de su palabra, no el sentido, sino la resonancia para enciñársela en el molde de su himno propio; y así, han quienes junto á las pañuelas jarras y á la humeante tartera de bacalao, han intentado adaptarla al "Gora Enkazadi"; quienes, entre el golpear de las flechas de cominú, y el blasfemar de unas voces brenzas, lacharían por ponerle á tono de los acordes de la Marsellesa; y si fenes, sobre el papel granulosó de un libro de Sempere, envolvieran sus pármenos en la antigua pegajosa de la Información; y hasta muchachos hay, que se propusieron hallar en su entonación propia la gongoría del ritmo del "Venid y vamos todos..."

Y es claro, como *El COITAO* jamás se propuso que acompañaran su peroración con el compás de un himno no oficial, estos hombres, para los que su juicio crítico, es sentir en el concilio de un período el valén de su canto de partido, han quedado desorientados ante la maravilla de una voz inadecuable á una música concreta.

Aquel tememos políticamente, —nos han dicho— varias masas corales; estos, mientras declinan su canción edifican fronteras en el Ebro, estos otros, ven en la pompa testaril de un diez de júbilo ascender al trono á un venerable príncipe inepto, aquéllos, con su mentalidad de sacerdote, plantean una cuestión de indumentaria; suplir al mundo real con la levita cindiana, y aquellos otros, caídos los poderes superiores, terrorizar á sus pueblos comarcanos con sus bravatas bárbaras de taberna, y conquistarse la hegemonía de la calle...

Y El COITAO llega: grante *El COITAO* á compás de una partitura política! — Pues nada de pequeños grupos, ni de canciones propias; qué se incorpore á su masa coral y que su voz sea una nota más en la unicificación del mismo tema!

Y El COITAO responde, aunque le costará algún trájico pasar su cuerpo curvo y graso, por la estrechez de una exigencia categórica.

Para los más stentos, para quienes pasan por los más avivados, para estos hombres terribles que llegan á nuestras discusiones y dan studia á sus frases lacónicas, —intermitentes eructos de su diminuto, repleto abismo espiritual, — apenas si trae una solución. Nosotros no tenemos la preocupación del "bueno" y del "mal gusto," —no hemos llegado á ver la vida á través de ese elegante monóculo de aspirante á diputado conservador...

A los maliciosos, que de retorno de un viaje á la ciudad condal, sospecharán que tratamos de azuzar á nuestras juventudes, y hacer de este Bilbao un Barcelona del Cantábrico, se encargará de responderles nuestro orgullo de sentir que el "inevitab-

ble" tejido catáñil de nuestros trajes, se ha tirando ya de mineral y de hollín, y se ha humedecido en "stirrini."

Áx para estos grupos beligerantes que en el espasmo de un entusiasmo colectivo, se aceten heródicamente y rompen con el fragor de la lucha, la paz esparsular de una tarde de domingo, caer es el plan que ofrecemos el programa, el sistema?

Para vosotros hombres humildes, hombres de fé, hombres buenos, prounde su respuesta *El COITAO*, aunque os anuncie por segunda vez, que le costará algún trabajo pasar su cuerpo curvo y gordo, por la estrechez de una exigencia categórica.

El COITAO ha observado largamente su pueblo Bilbao visto en el momento la inquietud de un estado desconocido; se ha verificado una repentina, inverosímil renovación de partidos, desparecidas peculiaridades características ante influencias cosmopolitas, y como si presintieran la imminencia de un hecho fatal, inmenso los pusilánimes en grupos de defensa. Y esto es lo esencial. Y ahora es cuando *El COITAO* debe mostrar claramente su actitud.

Hemos llegado en Bilbao, —en el Bilbao vivo, en el de lucha, no el otro de los pascos urbanos y de los saludos discretos, —á la simulación del individual. Después de la incorporación de un nuevo iniciado al partido, ocurrirá un hecho curioso; el nuevo iniciado aún sigue por algún tiempo, con cierto apetito de personal, de peculiar; pero después de una conveniente sustitución en el espíritu colectivo, pierde conciencia de su diferenciación individual, y lo que él tiene de único, y se siente una vez más, para correr al grito, y dos briznas más, para los sometimientos...

Y á estos hombres de fé que tienen la humildad de pensar en cerebros agudos, dirige *El COITAO* su alocución; el no aspira si la organización de un partido, aspira á su época; su época en la que nosotros los hombres humildes dejéis de recibir prestadas, siestas puestas en circunstancias su época en la que desaparezcan estos mestizajes profesionales de celebridad, y en la complejidad de la vida diaria contribuyáis á dar un valor nuevo á las cosas viejas, épicas, joh, sonados días, en la que florizan exuberantes las celebridades de vecindad.

A vosotros los hombres humildes han conseguido aterrizaros. Por una parte, apenas lográs transceder al sentido de ciertas intelectuales confidencias, por otra, ante renovaciones para vosotros inexplicables, presentás una causa desconocida, y, finalmente, en un viaje largo, acaso oísteis de boca de un comisionista, que bajo la aparente versatilidad de los hechos trabajan sordamente dos enormes manos negras, y os aterrizarán narrándoles el funiclar simiestro de los masones y de los jesuitas, joh todos, estos pobres hombres inofensivos! Si, algo se acerca, —decís. Tembláis ante la imminencia de un hecho fatal. Sentís el temor de caminar solos. Y os acogeis á los palabrones políticos.

Necesitábais de *El COITAO*. Para vosotros es su palabras, Y para vosotros el ejemplo de su acción.

El llega á decirles que no hay espaldones en la sombra, que puede uno moverse en la más completa de las inmundicias, que las cuestiones del pensamiento no han

de ser la salvación económica, ni el patrimonio exclusivo de quienes emprenden la carrera literaria, que saudan, hombres humildes, toda norma, y en vuestro círculo de amistades edificáis vuestros escenarios intelectuales con andamiaje proprio, y que lleváis al cincho, berceónamente, no las armas que se encargan de repartidos determinadas armadas políticas, sino vuestro propio machete espiritual — vuestra liberrima fórmula absurda, — con el que tajeis bruscamente, de un golpe, y con fuerza de vuestro propio brazo, toda cuestión que se os presente.

Y sobre todo, no renunciéis de lo personal; nada de ser una rueda más en el engranaje de sistema.

Y, sobre todo, hombres humildes, cuando por vuestras conversaciones de intriga pase un problema serio, si el huir madrassante, ni el refugiarse en los tendencios en moda. Sentid el orgullo de vuestro pensamiento, y si os dierais cuenta de que es disparecido, mirad con ojos de padre a un hijo travieso. Y, sobre todo, convenceros de vuestra innumerable respecto de lo sobrehumano: en la ausencia de un amigo, suplid la enumeración de sus defectos con vueltas divertidas ilusorias. Aquí nadie os exigirá cuentas: La naturaleza os pondrá que la hagáis procer de una nebulosa primitiva, ó como de un checar de platillos del cincuenta de dos electricistas contrarias; la vida que os la representan de un todo armonioso, y Díos, tan bondadoso siempre, soportar que os lo imaginéis con sus clásicas barbas patrizias ó con una modernísima perilla militar, y que sobre la mesa del café le saqués defectos á la gigantesca maquinaria de su sistema planetario.

Esto es cuanto os enseña *El COITAO*, el desconocido Zarathustra de Achuri.

Muchas alegrías os pueden dar, amigos lectores, y entre én ninguna más placentera que la de leer a Unamuno, "Recuerdos de niñez y mocedad".

Agradezcamos mucha esa inmejorable lección do don Miguel para con nosotras.

Recuerdos de niñez 3-14

y mocedad

CAPÍTULO V

Miguel de Unamuno

Se ha comparado á los niños con los salvajes y á las asociaciones infantiles con las sociedades primitivas y corrían por allí al respecto libros llenos de noticias acerbas de las costumbres y los juegos de unos y otros, cotilejándose mutuamente. Y así como en la semilla dicen que se va yo en germen el árbol adulto, así hay quien en los juegos de la infancia llega á ver la complicada trama de la sociedad. Y ahora vamos á hablar de la economía política y sus sledños entre los niños.

Antiguamente dicen que es el origen de la moneda, del vil dinero, ni más antiguo ni más vil que otra cualquiera cosa humana. Los salvajes, según se cuenta, se sirven para sus canastos y trucos de plumas, conchas, de virutas mil objetos, y nosotros, los niños, nos servíamos en el colegio de los santos ó figuras - en otras partes los llaman viras - sea de los cronos de las cajas de fósforos. Porque en cuanto á los sellos de las naciones todas, que también colecciónábamos, estos eran al modo de lo que son los diamantes y piedras preciosas, no sustancia amonedable y de cam-



bio, sino más bien de lujo y en el fondo una manera de atesorar joyería disponible, algo que llegada ocasión de apremio se puede vender o emponer.

Había *santos* de diferentes clases y valores: unas *figuras* eran *apegadas*, cuando pegando dos presentaban eran como por sambas lados; otras *recortadas*, redondeadas sus esquinas como la de los naipes finos; de cartistas, finas, ordinarias (las de cajas de fósforos de cocina, pues poniendo estos en manos de las criadas, conviene que de cada diez sólo uno se pierda); unas valían una unidad, otras dos, otras cinco y las ordinarias media. Como los ingleses, desordenábamos los niños en el sistema decimal monetario. Las había también *escancadoras*, pero estas circulaban poco y a hurtadillas.

Los *santos* eran nuestra moneda: con ellos se compraba merienda, un *chau* de manzana, un *cata* de naranja, un *cuscusito* de pan. Y no crean los *santos*, una moneda así como se quiera, sino que era cosa admirable una moneda instructiva, histórica, biográfica y hasta geográfica. Lo que es instruir diciéndole: «Cuanto más fruto no obtendrás, muchas propagandas si sus principios y enseñanzas se grabaran en la moneda». Me parecía esto el mejor modo de combatir al socialismo: grabar en duros y onzas breves argumentos refutándolo —con tal que, que quedaran en la moneda con letra clara, no es menor que sean convincentes— y repartir las monedas de propaganda entre los socialistas. Y sobre todo repetir, repetir mucho y sin dudarnos los argumentos amonelados, siguiendo una sabia máxima pedagógica.

Gracias a los *santos* y entre ellos conozco a Savall, con sus bigotes, a Cabriera, á Sagasta, á Prim, Serrano y Torrijos —á estos los conocíamos así, en tiradas á la Patti, á Ciechares, á Cervantes y Montes. Era un diccionario biográfico.

Perí el principal empleo de los *santos*, como el del dinero: era el de jugarlos, y este su mayor atractivo. Los *santos* se inventaron para jugarlos, lo mismo que los valores para la bolsa.

No faltaban, sin embargo, avares que habían colección de *santos* para guardarlos y hasta habían querido despegar los gromos del cartón y los han pegado en un álbum, sin que dejase de haber quien empapejaba con ellos el excusado *paseíto* arrinconado de desprecio a los vientos terrenales, aunque hay que decir, en honor á la verdad y á la nariz, que esto, ó lo hacían los niños inducidos por sus padres ó lo hacían los padres mismos: en quienes los años encumbran la avaricia que es la señillad del espíritu.

Jugábamos los *santos* á cara ó cruz, al vuelo y á la montada, ninguno de ellos jugó, en rigor, de azar. Pues en el de cara ó cruz jamás nadie calculaba la altura y hacer dar al santo tantas vueltas que caiga boca arriba ó boca abajo! Por supuesto, no había quien lo calculase y el santo entra siempre como se la autojala ó como Dios quería, que es la natural manera de ser un santo. (Y notes que no hago resaltar lo de que en castellano decir que una cosa ha salido como Dios quiere vale tanto como decir que ha salido mal).

Al jugar á la montada era de ver el suelo sembrado de santos tendidos por él, sin apenas luces entre ellos, aunque sin tocarse unos á otros, y llenos nosotros de mal contenido emoción, con la respiración del jugador, rojar uno de tierra y verle bajar y posarse sobre otro; ¡qué suspiro de satisfacción entonces! Y luego cuando el contexto era levísimo, qué de cuestiones sobre si se había dicho «puntita» y todo ó «puntita *atrasa*», es decir que valía el más

pequeño toque ó que era en este caso obligatorio repetir la jugada! Decíamos *atrasa* por lo que se dice en castellano de Castilla *de nuevo*. Se vigilaba al contrario para que así cayse más á plomo, y se encargaba al amigo que rezara por nuestro triunfo.

Cuando jugábamos al vuelo lanzando horizontalmente el santo, le dábamos aliento para infundirle ánimo, resto, sin duda, como lo di en el chascarrillo el *cocchoro* para que resucitara, de antigüas tradiciones ó de viejas ceremonias, más ó menos mágicas. Ya el Padre Díos, a cuya imagen y semejanza nos enseñaban que éstimos hechos, infundió en el cuerpo de Adán el alma soprandoles.

Digno de mención y de duradero recuerdo es el medio como conseguí en el colegio ser dueño de una grande aunque dura fortuna, pues nada grande dura mucho.

La ferrea ley cons e'udinaria -toda costumbre, e'sdehiere- el juego obligaba, y erco seguirá obligando, al ganancioso á seguir jugando, quienes ó no, mientras él que iba perdiendo tuviese con qué jugar, debiendo; además, recibir éste cuando hubiese perdido su caudal todo, un santo que el otro le daba, la *prestada*, para con ella tener una vez más á la suerte. Y va á verse cómo aprovechó esta ley para el agiotaje.

Anuncié que por cada veinte santos que se me prestaran daría uno de interés cada semana, lo cual hace no más que el 1.040 por ciento anual. Al echo del interés acudieron á mí bolíos las pequeñas fortunas y Huguet á ser depositario de un considerable capital. Teniendo la ley y el capital sólo me faltaba la fuerza bruta, sin la cual no hay en el fondo empresa que prospere. Asocé á mí agiotaje á un chico de pinchos, de puños, á quien por la gorra que llevaba lo llamábamos el Naranjero, para que defendiéndome el capital hiciera respetar la ley.

Llegaba yo con los bolsillos bien atestados de santos, proponía á uno cualquiera jugar los que él tuviese, anunciendo los mismos que me había dejado en préstamo usarriar, y si se los ganaba desde luego negocio rápido, mas si a la primera los perdía yo, doblaba la puesta, obligándole á seguir jugando pues que ganaba, y así al amparo de la ley y de los puños del Naranjero, mi socio ejecutivo, dejaba al pobre límpio de todo. «Quieres jugar? -Sí! -«Van diez? -Buena! -perdida yo -¡van veinti! -seguramente perdiendo! -¡van cuarenta!», y como yo tenía capital con que responder de varias puestas sucesivas y dobladas, elazar dejaba para mí de serlo.

Digáscame ahora si esto de polar á cada uno con los caudales de todos no es la cosa más parecida á la institución de los Bancos y si yo no demostraba grandes aptitudes para finanziario. Y ahí queda ejemplo ejemplificado aquello del Evangelio de que él quién tiene mucho se lo dará más, pero, si que tengo poco hasta ese poco se lo será quitado. ¡Última grande que aquella mi incipiente vocación de hacendista se ahogara en bote! No me ha dado fruto, pero cuando menos esta vieja flor de mis recuerdos, me envía, al través de los años, su perfume y me hace pensar lo que yo habría llegado á ser de haberme dedicado á hacer fortuna.

Fundé luego, en sociedad siempre con mi confiante amigo el Naranjero, una lotería en que ganábamos el cincuenta por ciento, repartiendo la otra mitad en premios.

Y cuando todo iba viento en popa, veímos que se atravesó el eterno perturbador de todo progreso y de toda iniciativa libre, el que todo lo chafa y estropaza, el padre del socialismo, el origen de los más de los males económicos: la intervención del Estado, el proteccionismo.

Sobre la ley, la inteligencia y la fuerza está el número y sobre el número el Estado en forma de maestro, juez insaciable, eterno dispensador de justicia, el maestro que deja sin paseo ó sin comida y hasta puede administrar una tanda de golpes con la varita.

Algun pobre de espíritu, de esos que por ignorancia de las leyes del azar—pues las tiene—atribuyen á trampa su mala suerte, y á quien en tres ó cuatro sorteos no le cayó premio alguno, se fué al maestro con el cuento de mis enjundajes para hacerme con las fortunas ajenas, el descontento se hizo general, y no tuvimos otro remedio sino redistribuir nuestras fortunas, tan trabajosas y hanadamente adquiridas. ¡Bienaventurados los que lloran por qué ellos serán consolidados y escuchiclos quejijones siempre se salen con la suya, porque ni los maestros están libres de ese pernicioso sentimentalismo que hace enso de lágrimas de los que no saben buscarse sin elles la vida!

«Cómo maldecir entences del proteccionismo magistral! Así tiene el libro camismo tan buenas ráfagas efectivas en mi recuerdo. ¡Cómo maldecir al engañadore, aquél, ausus, descontento con su suerte! Eso, éssos, los que querich exiar á las maduradas y no á las duras, estos son los que inventaron el Estado. ¡Tan bien como nos iba en el machito, arroborriquito sobre la ley, gracias á mi ingenio y á los puños, de mi amigo y socio el Naranjero! ■■■■■

PROMESA

Juan de la Fuente, el ensayo crítico, nos presenta publicado en este periódico una extracto de su resumen crítico del último libro de D. Miguel de Unamuno, «Recuerdos de niñez y mocedad».

Despreocupación es el acto de emanciparse el hombre de la tutela que se había impuesto; esta tutela es la incapacidad de servirse sin guia de su propia inteligencia, incapacidad que es voluntaria cuando no depende de la falta de inteligencia del hombre, sino de resolución y de valor para servirse de ella sin el auxilio de otro. Osa ser sabio! Tén valor para servirte de tu propio entendimiento! Tal es la divisa de la despreocupación.

KANT.

Una "avalancha"

La de vocales obreras del Instituto de Reformas Sociales.

«Gachón... Vaya una innovación!.. Qué empujón... Lo que puede la solidaridad!..

Como que los compromisarios señores Achúcarro y Laiseca, socialistas por supuesto, protestaron de estorbes societarios que fueron constituidas con posterioridad al anuncio de las elecciones.

Y además, protestaron de que muchos compromisarios que representaban sociedades obreras eran... patronos.

Eso, eso es ir unidos al combate y no otra cosa.

Amigo, con los pastores que tienen...